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本报记者 薛思佳

“继续为中国篮球服务”
2017年2月23日，姚明在中国篮球

协会第九届全国代表大会上，以全票当
选中国篮协主席。一晃五年时间已过，
姚明结束了自己的第一个任期，如今将
继续带领中国篮球展开新的篇章。

将时钟倒拨回五年前，姚明上任
中国篮协主席一事可谓是众望所归。
作为中国篮球乃至亚洲篮球在全世界
的代表性人物，姚明都是这一位置的
不二人选，而他上任之初的多项改革
措施也的确给中国篮球带来了不一样
的变化。

在国家队层面，姚明进行了红、篮
双国家队的尝试，由两位中生代教练
杜锋和李楠分别率队征战不同的国际
比赛，让更多运动员得到了代表国家
队出战的机会。2018年雅加达亚运
会，中国男、女篮以及中国三人男、女
篮均站上了最高领奖台，一时间让中
国篮球风头无两。但让人未曾料想到
的是，仅仅一年之后，中国男篮的成绩
就呈现出跳崖式下坠，在本土作战的
世界杯上未能拿到东京奥运会的入场
券，自1984年以来首次无缘奥运会的
舞台，而当被问及谁来为此事承担责
任时，姚明斩钉截铁地表示：“我！”

毫无疑问，中国男篮无缘东京奥
运会，对于中国篮球日后的发展产生
了深远的影响，再加上猝不及防的疫
情，导致球队近年来给外界留下的印
象并不算正面。据姚明透露，在东京
奥运会结束之后，中国篮协对于各级
国家队在东京奥运会周期的表现包括
中国男篮在2019年世界杯上的表现
进行了总结，这也是当时中国篮协国
家队建设委员会成立之后的首要任
务，“我们没有把总结的重点放在教练
员个人身上，而是更多从协会管理的
角度去思考这个问题。我们认为，我
们对于国家队的建设缺乏理性、延续
性的思考，缺乏对于主教练体系化、专
业性的支持，这是在今后需要改进
的。协会还将在服务各个联赛中的运
动员上下功夫，特别是为国家队出征
的运动员。”

与中国男篮相比，中国女篮的成
绩无疑让人感到欣慰。在新冠肺炎疫
情最严重的时候，姑娘们在异国他乡
的赛场用胜利为正在抗疫中的同胞们
带来了力量，成功拿到了东京奥运会
的入场券，并且最终取得了第五名的
成绩。在2022年女篮世界杯上，中国
女篮更是一路高歌猛进，时隔28年再
次杀入决赛。虽然最终不敌实力强大
的美国队，但姑娘们的作风和表现已
然让球迷们为之骄傲，“现在的这批队
员大多是10年前发掘出来的，我们是

‘萧规曹随’。在国际上女篮的市场化
程度相对比较低，像我们这样有成体
系女篮联赛的不多。”姚明表示中国女
篮取得的成就，更多要感谢中国篮协
的老领导留下的底子，“我们要把好的
传统坚持下来了，功劳要记在老的篮

协领导身上。我们也有改进和创新，
主要是在数据化分析系统的应用方
面，这已经是国际上流行的趋势。所
以我说，我们要把理性主义和经验主
义结合起来。”

对于过往五年的种种，姚明坦言自
己学到了一些东西，做成了一些事，但
随着时间的推移，他也越来越理解以前
中国篮协领导的难处，“积累了经验，了
解了原来不了解的东西，我的目标没有
变，我会继续为中国篮球服务。”

“篮协对归化持开放态度”
在第十届中国篮球协会会员代表

大会第一次会议上，审核通过了《中国
篮球“十四五”行动计划》。据姚明透
露，这一行动计划的核心是“1-2-4战
略”，即：“1”为标准，突出中国篮球协
会确定、输出篮球运动行业标准的核
心职能；“2”为场内、场外两个维度，场
内即研究总结各年龄段的篮球技战术
内容，持续提升国家队核心竞争力，大
力发展职业篮球、群众篮球。场外即
在政府主导和支持下，广泛动员社会、
市场力量，推动篮球运动发展；“4”为
四个支点：国家队建设、赛事体系构
建、专业人才培养和会员体系搭建。

与此同时，在“十四五”期间，中国
篮球协会将全力以赴抓好巴黎奥运会
的备战参赛和洛杉矶奥运会的人才培
养工作。五人男篮、三人男篮力争巴黎
奥运会参赛资格，五人女篮、三人女篮
力争巴黎奥运会前四名。相较而言，中
国五人男篮是目前形势最为困难，同时
也是外界最为关注的重点，对于中国男
篮是否应该引入归化球员的问题，姚明
表示中国篮协对此事持开放态度，但目
前还没有特别合适的对象，“归化球员
是规则允许的，但各个运动项目的规则
不太一样，包括归化运动员的人数等。
我们首先要考虑国际篮联的规则，其次
要考虑是否符合中国的法律和政策，第
三要考虑相关球员是否能给团队带来
提升，这里面不仅仅涉及技战术水平，
还有文化融入的问题。以这三个标准

而言，我们还没有特别合适的对象，欢
迎大家推荐。”

在自己的第一个任期内，姚明在
CBA联赛层面同样进行了大刀阔斧地
改革，并且推出了“CBA2.0”计划。随
着近年来体教融合的推动，更多来自
CUBA联赛的大学生球员通过选秀大
会的方式登陆CBA联赛，而这也将是
《中国篮球“十四五”行动计划》中的重
要一环，“据我们统计，现在国内14-18
岁的青少年每年参赛的场次是 15.2
场，希望未来几年能提高到20场。”姚
明表示中国篮协将继续推进体教融
合，全面提升大学生、高中生、初中生
现有赛事的竞技水平，创新青少年赛
事等级与青少年篮球水平等级认证制
度，以积分制为杠杆，发展青少年赛事
体系。“如果体制内的比赛不够，就想
办法撬动社会资源。先有一定的数
量，然后再提高比赛的质量。”

自姚明担任中国篮协主席以后，
他一直很重视大数据在篮球发展中的
应用。在“十四五”期间，中国篮协将
大力发展“数字篮球”，为国家队建设、
青少年培养、会员发展、协会治理等提
供服务支撑。目前，中国篮协的大数
据体系已初具雏形，“将来大数据的应
用成熟之后，对于我们培养优秀青少
年篮球人才也非常有用，有数据就能
建立模型。如果我们觉得赵睿这样的
球员不错，就可以去寻找他在14-18岁
时的各项数据，然后再对这个年龄段
的小球员进行数据比对。这当然不是
绝对的，但可以帮我们提高选材的针
对性和效率。”

姚明连任篮协主席
12月 17日，中国篮球协会以线

上形式召开换届会议，选举产生了第
十届中国篮球协会会员代表大会代
表、执行委员会委员、副主席和主席
等负责人，姚明再次当选中国篮球协
会主席，并代表中国篮协发布《中国
篮球“十四五”行动计划》。会议同时
审议通过了新修订的《中国篮球协会
章程》及系列配套制度。
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110比94，在轻取浙江东阳光之
后，上海男篮用一波七连胜，将自己
的排名提升至CBA联赛第七位，重
返季后赛区。

受到疫情的影响，CBA多支球
队近期都出现了无奈减员的情况，
此役上海男篮的对手浙江东阳光仅
有八人出战，而上海队自然也没有
错过这样的机会，将胜利收入囊中，

“这场比赛大家在重视程度和防守
强度上都做得不错，特别是下半场，

希望继续保持。”上海男篮主教练李
春江说道。值得一提的是，上海男
篮上一次战胜浙江队已经要追溯到
2020年12月21日，而彼时对方的主
帅正是李春江。

本场比赛，本赛季被提拔至上
海男篮一队的“00后”小将刘正清
命中四个三分，得到了全队最高，同
时也是个人职业生涯新高的22分，
他和布莱德索在第二节的登场彻底
改变了比赛走向，“继续加油，继续
努力，争取打好每场比赛。”相较于
上一场战胜青岛时的低迷表现，布
莱德索此役重新找回了状态，出场
16分钟即得到 17分、4个篮板和3
次助攻，他的手感回暖无疑对于上
海男篮而言是一大利好消息。

在前两场击败广州和青岛的比
赛中，上海男篮几名主力球员的上
场时间都较多，尤其是王哲林两场
比赛都出场了40分钟以上的时间，
而这场比赛让包括他在内的一些球
员得到了充分的休息，以备战后续
更加艰苦的比赛。根据赛程安排，
上海男篮将在明天下午迎战江苏
队，后者是本赛季的“黑马”之一，目
前与大鲨鱼同为8胜6负，位列联
赛第九位。

上海男篮七连胜
“鲨”向季后赛区


